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Niederschrift
11. öffentliche Sitzung des Ortsbeirates Fahrland

Sitzungstermin: Mittwoch, 27.05.2020
Sitzungsbeginn: 19:00 Uhr
Sitzungsende: 20:42 Uhr
Ort, Raum: Speiseraum der Regenbogenschule Fahrland, Ketziner Str. 90, 14476 

Potsdam

Anwesend sind:

 Herr  Karsten Etlich
 Frau  Tina Lange
 Herr  Stefan Matz
 Frau  Anke Oehme
 Herr  Matthias Päper
 Herr  Helmut Querhammer
 Herr  Jörg Walter
 Herr  Claus Wartenberg

Nicht anwesend ist:

 Frau  Anke Malcherczyk entschuldigt

Schriftführerin:
Frau Petra Seidel-Fisch Büro der Stadtverordnetenversammlung

Tagesordnung:

Öffentlicher Teil

1 Eröffnung der Sitzung

2 Feststellung der Anwesenheit sowie der ordnungsgemäßen 
Ladung/Entscheidung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschriften 
des öffentlichen Teils der Sitzungen vom 26.02.2020 und 
05.05.2020/Feststellung der öffentlichen Tagesordnung

3 Bürgerfragen

4 Überweisungen aus der Stadtverordnetenversammlung
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4.1 Friedhof für Krampnitz
Vorlage: 20/SVV/0142
Fraktionen DIE LINKE, Bündnis 90/Die Grünen

4.2 Nahverkehrsplan 2019 für die Landeshauptstadt Potsdam
Vorlage: 20/SVV/0222
Oberbürgermeister, Fachbereich Stadtplanung und Stadterneuerung

4.3 Erster Statusbericht der Strategieplanung zur Entwicklung des Ländlichen 
Raums von Potsdam
Vorlage: 20/SVV/0211
Oberbürgermeister, Fachbereich Stadtplanung und Stadterneuerung

5 Anträge des Ortsbeirates

5.1 Übernahme der Kosten für Glückwünsche anlässlich von Jubiläen
Vorlage: 20/SVV/0330
C. Wartenberg

5.2 Fußwegeverbindung zwischen Döberitzer Straße und Parkplatz an der Pastor-
Moritz-Straße
Vorlage: 20/SVV/0331
C. Wartenberg

5.3 Verbrauchsabrechnung 2019 - Anschlußsäule auf dem Festplatz
Vorlage: 20/SVV/0485
Ortsvorsteher S. Matz

5.4 Antrag auf Gewährung einer Zuwendung für 2020, Verein der Kleintierzüchter 
e.V. c/o Andreas Sowieja ; Kleintierausstellung im Rahmen des Dorfestes am 
19.09.2020 (Kostenübernahme für  Katalog, Pokale, Sachpreise)
Vorlage: 20/SVV/0487
S. Matz als Ortsvorsteher

5.5 Planung der finanziellen Zuwendung für Maßnahmen der Angelfreunde 
Fahrland e.V. für 2020; hier: Anschaffung von Sitzgruppen
Vorlage: 20/SVV/0488
S. Matz, Ortsvorsteher

6 Informationen des Ortsvorstehers

7 Verwendung der Mittel aus dem Sachaufwand des Ortsteiles

8 Sonstiges

Niederschrift:

Öffentlicher Teil

zu 1 Eröffnung der Sitzung

Der Ortsvorsteher eröffnet die Sitzung und begrüßt die Anwesenden.

Herr Matz gratuliert Herrn Wartenberg im Namen der Ortsbeiratsmitglieder 
nachträglich zu seinem 70. Geburtstag.
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zu 2 Feststellung der Anwesenheit sowie der ordnungsgemäßen 
Ladung/Entscheidung über eventuelle Einwendungen gegen die 
Niederschriften des öffentlichen Teils der Sitzungen vom 26.02.2020 und 
05.05.2020/Feststellung der öffentlichen Tagesordnung

Zu Beginn der Sitzung sind 8 Ortsbeiratsmitglieder anwesend; die 
Beschlussfähigkeit ist gegeben. Die Ladung erfolgte ordnungsgemäß. Die 
Niederschrift der Sitzung vom 26.02.2020 wird mit Stimmenmehrheit, bei einer 
Stimmenthaltung, bestätigt.
Die Niederschrift der außerordentlichen Sitzung vom 05.05.2020 wird einstimmig 
bestätigt.

zu 3 Bürgerfragen

Frau Oehme bittet im Namen von betroffenen Eltern, um Unterstützung bzw. 
Einflussnahme des Ortsbeirates bei der Umsetzung des derzeitigen 
Rechtsanspruches bei der Kita- und Hortbetreuung.
Herr Wartenberg erwidert, dass der Treffpunkt Fahrland daran arbeitet, dass die 
derzeitigen Regelungen umgesetzt werden können.

zu 4 Überweisungen aus der Stadtverordnetenversammlung

zu 4.1 Friedhof für Krampnitz
Vorlage: 20/SVV/0142
Fraktionen DIE LINKE, Bündnis 90/Die Grünen

Frau Lange bringt die Vorlage ein und verweist darauf, dass bei einer 
Bevölkerungsentwicklung von bis zu 10 Tausend Einwohner ein Platzbedarf von 
15 bis 20 Tausend m² besteht. Diese Fläche sollte im Entwicklungsgebiet 
Krampnitz vorgehalten werden.
Frau Lange beantragt, den Termin für die Präsentation eines geeigneten Areals 
in ausreichender Größe von Mai auf September 2020 zu ändern.

Im Anschluss wird der Antrag, mit der geänderten Terminsetzung zur 
Abstimmung gestellt:

Der Ortsbeirat empfiehlt der Stadtverordnetenversammlung, dem Antrag mit der 
geänderten Terminsetzung zuzustimmen:

Abstimmungsergebnis:
einstimmig angenommen. 

zu 4.2 Nahverkehrsplan 2019 für die Landeshauptstadt Potsdam
Vorlage: 20/SVV/0222
Oberbürgermeister, Fachbereich Stadtplanung und Stadterneuerung

Frau Lange bringt die Beschlussvorlage ein und verweist auf die den Ortsteil 
betreffenden Punkte.
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Herr Wartenberg verweist darauf, dass aus seiner Sicht die Aufstellung von 
Fahrradständern an Bushaltestellen im Potsdamer Norden standardmäßig nicht 
vorgesehen sei. Er bittet Frau Lange, in der Stadtverordnetenversammlung einen 
entsprechenden Ergänzungsantrag zu stellen.

Im Anschluss wird die Vorlage zur Abstimmung gestellt:

Der Ortsbeirat empfiehlt der Stadtverordnetenversammlung, der Vorlage 
zuzustimmen:

Abstimmungsergebnis:
einstimmig angenommen.

zu 4.3 Erster Statusbericht der Strategieplanung zur Entwicklung des Ländlichen 
Raums von Potsdam
Vorlage: 20/SVV/0211
Oberbürgermeister, Fachbereich Stadtplanung und Stadterneuerung

Der Ortsvorsteher bringt die Vorlage ein. Diskussionsbedarf besteht nicht; die 
Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen

zu 5 Anträge des Ortsbeirates

zu 5.1 Übernahme der Kosten für Glückwünsche anlässlich von Jubiläen
Vorlage: 20/SVV/0330
C. Wartenberg

Der Ortsvorsteher bringt die Vorlage ein. Diskussionsbedarf besteht nicht; der 
Antrag wird zur Abstimmung gestellt:

Der Ortsbeirat beschließt:

Der Ortsbeirat übernimmt die Kosten, die im  2. Quartal 2020 für 
Glückwünsche anlässlich der Gratulation zu Alters- und Ehejubiläen 
(entsprechend § 50, Abs. 2 Bundesmeldegesetz) sowie zu Betriebsjubiläen 
bis zu einer Höhe von insgesamt 500,00 € entstanden sind. In 
Zusammenarbeit mit dem Ortsvorsteher soll das Ortsbeiratsmitglied Claus 
Wartenberg diese Aufgabe übernehmen.

Abstimmungsergebnis:
einstimmig angenommen.

zu 5.2 Fußwegeverbindung zwischen Döberitzer Straße und Parkplatz an der 
Pastor-Moritz-Straße
Vorlage: 20/SVV/0331
C. Wartenberg
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Herr Wartenberg bringt den Antrag ein und ändert den gesetzten Termin von 
Ende Mai 2020 auf Juli 2020.

Frau Oehme schlägt vor, die Vorlage um weitere Straßen zu ergänzen.
Das findet keine Zustimmung; der Ortsvorsteher bittet Frau Oehme, eine 
Aufstellung zu erarbeiten, in der die betroffenen Straßen und auch abzusenkende 
Bordsteine benannt und konkret lokalisiert werden; auf dieser Grundlage kann für 
eine der nächsten Sitzungen ein entsprechender Antrag gestellt werden.
 
Im Anschluss wird der Antrag mit der geänderten Terminsetzung zur 
Abstimmung gestellt:

Der Ortsbeirat beschließt:

Der Oberbürgermeister der Landeshauptstadt Potsdam wird darum gebeten 
bis Ende Juli 2020 zu veranlassen, dass zwischen dem Parkplatz am 
westlichen Ende der Pastor-Moritz-Straße (vor dem Haus Nr. 1 a) und dem 
Fußweg an der Döberitzer Straße in die Böschung eine gepflasterte 
Fußwegeverbindung hergestellt wird.

Abstimmungsergebnis:
einstimmig angenommen.

zu 5.3 Verbrauchsabrechnung 2019 - Anschlußsäule auf dem Festplatz
Vorlage: 20/SVV/0485
Ortsvorsteher S. Matz

Herr Matz bringt den Antrag ein.

Im Anschluss übergibt Herr Wartenberg die vorliegenden Unterlagen zur 
Aufstellung eines Elektranten auf der Festwiese an den Ortsvorsteher.
Der Schlüssel für die Anschlusssäule wird im Treffpunkt Fahrland aufbewahrt.

Der Antrag wird zur Abstimmung gestellt:

Der Ortsbeirat beschließt:

Die lt. Verbrauchsabrechnung der EWP Nr. 12000226869 vom 16.03.2020 für 
den Zeitraum 01.01.2019 bis 31.12.2019 angefallenen Verbrauchskosten für 
die Anschlusssäule auf dem Festplatz an der Gartenstraße in Höhe von 
36,12 € werden aus den Mitteln bezahlt, die dem Ortsbeirat für die 
Förderung des örtlichen Gemeinschaftslebens im Ortsteil Fahrland zur 
Verfügung stehen.

Abstimmungsergebnis:
einstimmig angenommen.
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zu 5.4 Antrag auf Gewährung einer Zuwendung für 2020, Verein der 
Kleintierzüchter e.V. c/o Andreas Sowieja ; Kleintierausstellung im Rahmen 
des Dorfestes am 19.09.2020 (Kostenübernahme für  Katalog, Pokale, 
Sachpreise)
Vorlage: 20/SVV/0487
S. Matz als Ortsvorsteher

Herr Matz bringt den Antrag ein und verweist darauf, dass die Beschlussfassung 
unter dem Vorbehalt steht, dass die Veranstaltung stattfinden kann.
Herr Wartenberg ergänzt, dass geprüft werden könnte, ob die Ausstellung der 
Kleintierzüchter ggf. auch im Rahmen einer anderen Veranstaltung stattfinden 
könnte.

Im Anschluss wird der Antrag zur Abstimmung gestellt:

Der Ortsbeirat beschließt:

Gewährung einer Zuwendung aus dem Sachaufwand des Ortsteils Fahrland 
zur Förderung des örtlichen Gemeinschaftslebens 2020 in Höhe von

900,00 Euro

an den Verein der Kleintierzüchter e.V.

Verwendungszweck: 

Kostenübernahme für Katalog, Pokale,  Sachpreise für die 
Kleintierausstellung im Rahmen des Dorffestes am 19.09.2020.

Abstimmungsergebnis:
einstimmig angenommen.

zu 5.5 Planung der finanziellen Zuwendung für Maßnahmen der Angelfreunde 
Fahrland e.V. für 2020; hier: Anschaffung von Sitzgruppen
Vorlage: 20/SVV/0488
S. Matz, Ortsvorsteher

Herr Steffen, Vorsitzender des Anglervereins, führt aus, dass der Verein nun 
einen festen Pachtvertrag und damit auch mehr Möglichkeiten habe.
Das Vereinsgelände steht auch den Fahrländern für die Durchführung von 
Feierlichkeiten zur Verfügung.
Im Ergebnis der sich anschließenden Diskussion um die festzulegende 
Zuwendungssumme, wird folgende Änderung vorgenommen:

 … Bereitstellung einer finanziellen Zuwendung an den Verein Angelfreunde … in 
Höhe von 600 € 1000 € ….

Im Anschluss wird der so geänderte Antrag zur Abstimmung gestellt:
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Der Ortsbeirat beschließt: 

Bereitstellung einer finanziellen Zuwendung an den Verein Angelfreunde 
Fahrland e.V. in Höhe von 1000,00 € für die Anschaffung von 3 
Holzgartengarnituren / Sitzgruppen aus den Mitteln zur Förderung der 
Ortsteile über Sachaufwendungen.

Abstimmungsergebnis:
einstimmig angenommen.

zu 6 Informationen des Ortsvorstehers

Herr Matz informiert über folgende Themen:

LEADER Projekt – Fahrländer See – Mittelpunkt des Landes Brandenburg
Am 28.05.2020 findet die nächste Beratung zu folgenden Themen statt:

- Flächentausch
- Öffentliche Widmung diverser Wege
- Umsetzung naturschutzrechtlicher Belange durch Untersagung 

wassersportlicher Betätigung und Einrichtung von Schutzzonen
Für die Gewährung der Fördermittel müssen die entsprechenden Anträge bis 
zum Herbst d.J. gestellt werden.

Auf die Nachfrage zum Stand der Entwicklung des Wasserwanderrastplatzes 
führt der Ortsvorsteher aus, dass daran gearbeitet werde. Sowie die 
Informationen spruchreif sind, werden diese an die Ortsbeiratsmitglieder 
weitergeleitet.
 
Darüber hinaus werden derzeit Gespräche geführt, um die Verlängerung der 
Kienhorststr. / Speckdammbrücke zu ertüchtigen. Geplant sei, den eigentlichen 
„Pflaumenweg“ mit Pollern und einer Schranke abzusperren.

Im Ergebnis der sich anschließenden Diskussion schlägt der Ortsvorsteher vor, 
die vorgestellten Ideen und Anregungen zu sammeln und in der nächsten 
Ortsbeiratssitzung zu beraten.
Er verweist darauf, dass die Randbedingungen bzw. Gegebenheiten zu beachten 
seien, erst dann könne sich der Ortsbeirat positionieren.

Zur Schließung der Poststelle in Fahrland führt der Ortsvorsteher aus, dass es im 
Ermessen der Post liege, ob und wo eine neue Postfiliale eingerichtet werde. 
Hinzu käme, dass die Poststelle nicht mehr den Erfordernissen der Post 
entsprach.
Im Bereich des Parkplatzes vor dem Nahkauf gäbe es Platz für eine 
Containerlösung; möglich wäre auch ein Aufbau des Nahkauf-Gebäudes.
Die Mitglieder verständigen sich darauf, in der Ortsbeiratssitzung im September 
2020 einen entsprechenden Antrag zu stellen, sollte es bis dahin keine Lösung 
geben.

Frau Oehme regt an, in den Schaukästen Informationen zu veröffentlichen zu den 
im Ortsteil ansässigen Dienstleistungsbereichen.
Der Ortsvorsteher bittet um die Übergabe einer entsprechenden Übersicht; die 
Veröffentlichung könne dann in den Schaukästen der Vereine erfolgen.



Niederschrift der 11. öffentlichen Sitzung des Ortsbeirates Fahrland vom 27.05.2020
Seite: 8/8

Weiterhin wird vorgeschlagen, der Betreiberin der Poststelle im Namen des 
Ortsbeirates einen Blumenstrauß im Wert von max. 10 € zu übergeben. Dagegen 
erhebt sich kein Widerspruch.

Frau Lange bittet um Informationen, wo die Fahrländer in Zukunft ihre Pakete 
abholen können. Der Ortsvorsteher wird dies erfragen.

zu 7 Verwendung der Mittel aus dem Sachaufwand des Ortsteiles

Der Ortsvorsteher gibt die Haushaltsüberwachungsliste zur Kenntnis.
Da die Haushaltsreste noch nicht genehmigt sind handelt es sich dabei um einen 
Arbeitsstand; die aktuelle Liste wird zu gegebener Zeit übergeben.

Herr Matz bittet darum, Vorschläge für die Verwendung der Mittel zu sammeln 
und auch Verantwortlichkeiten festzulegen.

Folgende Vorschläge werden vorgebracht:
- 2022 – 825-jähriges Ortsjubiläum – z.B. Erstellen einer Ortschronik,
- Anschaffung von 2-3 Mitfahrbänken, in Priort wurde vor ca. 1,5 Jahren 

eine aufgestellt, die Nutzung könnte noch intensiver sein, entwickelt sich 
aber

- Aufstellung 1-2 Ortsplänen mit entsprechenden Hinweisen auf 
Sehenswürdigkeiten, Wanderweg, Schutzgebiete. Das Kartenmaterial 
könnte darüber hinaus auch für Flyer für die 825 Jahr-Feier verwendet 
werden

Auf die Nachfrage, wie der Stand der Domain Fahrland.de ist erwidert Herr Matz, 
dass es diesbezüglich nach wie vor Klärungsbedarf gibt. Es wird vorgeschlagen, 
mit Mitteln aus dem Sachaufwand des Ortsbeirates eine eigene Website zu 
erstellen. Der Ortsbeirat wird sich in einer seiner nächsten Sitzungen erneut mit 
dem Thema befassen.

zu 8 Sonstiges

Frau Oehme bittet um Informationen, wer für die Beschattung der Spielplätze im 
Ort verantwortlich ist. Die Nutzbarkeit der Spielflächen ist in den Sommermonaten 
auf Grund der starken Sonneneinstrahlung extrem eingeschränkt; gleiches gilt für 
eine Fuß- und Radwege.
Herr Matz bittet um die Übergabe einer Liste und konkrete Benennung der 
Objekte als Grundlage für die Erarbeitung eines Antrages für die nächste 
Ortsbeiratssitzung.

Herr Wartenberg bittet um Informationen zum Sachstand der Mietzahlungen für 
das Bürgerhaus des Bürgervereins Fahrland. Eine Stellungnahme zum 
entsprechenden Beschluss des Ortsbeirates liegt bisher nicht vor; wird aber 
nochmals abgefordert.


